



# DEBOUT

**Commission politique**  
programme@quebecsolidaire.net

Montréal, le 30 août 2012

Madame Léa Cousineau  
Présidente du conseil d'administration  
Institut de coopération pour l'éducation des adultes  
[presidence@icea.qc.ca](mailto:presidence@icea.qc.ca)

Madame la Présidente,

Je veux d'abord vous remercier de votre lettre à nos porte-parole, intitulée « Un gouvernement pour un Québec apprenant ». En leur nom, je veux ici vous indiquer que nous prenons bonne note de vos commentaires et de vos préoccupations, que nous partageons.

Québec solidaire a fait de l'éducation un de ses thèmes de campagne et considère qu'elle doit être une priorité pour le prochain gouvernement. Notre position sur la gratuité devrait faciliter l'engagement des adultes dans des apprentissages tout au long de leur vie, en s'attaquant à l'obstacle des frais de scolarité et frais afférents. Un autre élément de notre plateforme électorale<sup>i</sup>, le revenu minimum garanti, constitue une aide financière inconditionnelle pour tout individu dont les revenus n'atteignent pas 12 000 \$ par an (seuil destiné à être haussé par la suite). Cette mesure est appelée à remplacer l'actuel système d'aide financière aux études.

En ce qui concerne plus spécifiquement l'éducation des adultes, notre programme en éducation, adopté en décembre 2011<sup>ii</sup>, comporte des propositions pour «soutenir et développer la formation continue, entendue dans son sens large ». Il y est notamment prévu de :

- *mettre en place des mesures de soutien aux études pour les personnes ayant des responsabilités familiales;*
- *amender la Loi favorisant le développement et la reconnaissance des compétences de la main-d'œuvre pour reconnaître officiellement les syndicats comme partie prenante d'une gestion paritaire de la formation dans l'entreprise et le principe de l'équité d'accès à la formation continue pour toutes les catégories d'emploi;*
- *augmenter la responsabilité et la participation financière des entreprises quant à la formation de leur personnel;*
- *comptabiliser le temps de formation dans la charge de travail du personnel, lorsque celle-ci est exigée par l'employeur;*

- *s'assurer que les programmes de formation professionnelle et technique sont en lien direct avec les pratiques sur le terrain, tout en conservant une partie importante de formation générale;*
- *offrir des formations adaptées facilitant une requalification à l'emploi ou une première qualification.*

Dans le même sens, nos engagements pour la présente campagne prévoient faciliter l'intégration des personnes issues des communautés culturelles et de l'immigration, notamment par « des programmes particuliers pour les femmes afin de faciliter leur acquisition du français, leur accès à l'éducation et au marché du travail » et par des ententes avec les institutions d'enseignement « afin de faciliter la mise à niveau des connaissances et expériences nécessaires à la reconnaissance des diplômes et expériences de travail obtenus à l'étranger »<sup>i</sup>.

Ce ne sont pas tous les adultes qui entreprennent une démarche de formation continue. Mais tous sont exposés dans l'espace public à une quantité de messages parfois... déformants. « Dans un Québec solidaire, l'espace public, que ce soit les médias ou la rue, sera consacré en priorité à l'information, à la discussion et aux débats de société. » Cela passe par une réglementation de la publicité commerciale, mais aussi par « des programmes d'éducation aux médias et à la consommation, et ce, afin de promouvoir le sens critique et la capacité de s'informer plus adéquatement »<sup>ii</sup>.

Toutes ces intentions ne sont pas que vœux pieux. Notre cadre budgétaire<sup>iii</sup> (équilibré) prévoit parmi les nouvelles dépenses :

- 350 millions de dollars pour le secteur communautaire, ce qui inclut les organismes actifs en alphabétisation, en éducation populaire, en loisirs, en développement de la main d'œuvre, et leurs initiatives nouvelles;
- 265 millions pour des ressources spécialisées en éducation, ce qui inclut du « personnel professionnel supplémentaire en service direct aux élèves »<sup>i</sup>;
- 120 millions additionnels pour Télé-Québec.

Nous sommes conscients, comme vous le dites si bien, que « le Québec a besoin d'une vision à la hauteur des exigences de notre époque en matière de développement des connaissances et des compétences de la population adulte ». Soyez assurée de notre collaboration la plus complète en ce sens dans les années à venir.

Le 4 septembre prochain, Québec solidaire propose une vision sociale globale pour le Québec. En conformité avec cette vision, nous disons : *Debout pour un Québec apprenant!*

Veuillez agréer, Madame la Présidente, l'expression de mes sentiments les plus solidaires,

Christine Dumas  
Responsable aux orientations

- i <http://www.quebecsolidaire.net/wp-content/uploads/2012/03/Plateforme-FINALE-web.pdf>
- ii [http://www.quebecsolidaire.net/wp-content/uploads/2012/08/QS-Programme\\_Services\\_publics-Resolutions-dec2011.pdf](http://www.quebecsolidaire.net/wp-content/uploads/2012/08/QS-Programme_Services_publics-Resolutions-dec2011.pdf)
- iii [http://www.quebecsolidaire.net/wp-content/uploads/2012/08/Cadre\\_budgetaire.pdf](http://www.quebecsolidaire.net/wp-content/uploads/2012/08/Cadre_budgetaire.pdf)